
看完工厂，在土耳其吃一碗兰州拉
面；见完客户，在缅甸坐一次突突车；在
俄罗斯搭长途火车，从日出到日落⋯⋯
新德集团董事长刘红军的 2023 是这样
度过的。尽管航空软件上显示的飞行行
程并不完整，这一年，他也已经飞了超 8
万公里。

刘红军做的是浙江最传统的外贸生
意——服装，20 年。这个行业，也是今
年以来订单下降、产业转移受冲击最明
显的行业之一。海关数据显示，今年 1
至10月，我国出口服装及衣着附件同比
下降 8.7%。但在刘红军身上，却看不到
太多焦虑。

这 不 是 他 面 临 的 第 一 次 行 业 波
动——2002年中国加入世贸组织之初，
国际贸易认证标准突变；2008 年，中国
皮革外贸行业紧随次贷危机出现大片赤
字⋯⋯他一一经历，并带着企业穿越周
期。今年，新德集团全球出口额的增长
将达到30%。

这位外贸老板今年的飞行地图，或
许能给行业带来一些方向与答案。

换角色，老板从销售变厂长

“你要被派驻新工厂？在缅甸？真
的安全吗？”

新德集团在缅甸布局了合作工厂，
为了保证质量，有一批资深员工需要派
驻当地，员工们的家人都不放心。于
是，在中秋、国庆之际，刘红军与公司高
管随员工们一起出发，搭乘前往缅甸的
航班，直至将员工们安全送到工厂。

路上，刘红军遇到过当地武装人
员，也遇到过被抓获的诈骗团伙头目。

“真正意义上理解了‘富贵险中求’。”他
开玩笑说。

中秋夜，缅甸仰光，一家中餐厅里，
刘红军和几位中缅员工一起在中餐馆唱
起了粤语歌，窗外一轮明月高悬。

从前，在新德，刘红军把自己定位为
销售助理——业务员搞不定的客户、无
法突破的市场，由刘红军亲自出马。于
是，每年刘红军的飞行地图就是一张新
德的客户分布图。

但今年不同，他的目的地，大多是工

厂的所在地。
“今年初，美国知名品牌就来洽谈，

要求2024年他们下的订单，我们要继续
加大力度转移到孟加拉生产。”新德早已
闻风而动，今年6月，新德的孟加拉新工
厂投产，3 个月后，就达到了盈利平衡
点。

听起来酣畅的结果背后，却是漫长
的投入期。早在2016年，刘红军就在孟
加拉投资了第一个工厂，然而因为工厂
地理位置偏僻，在员工招聘、生产成本等
方面频频受挫，直到今年，才开始逐渐回
本。

孟加拉工厂的投资给刘红军狠狠上
了一课——从此，在海外布局工厂，刘红
军倾向于与当地供应商合作建厂，既能
更加了解当地工人诉求，又能规避更多
政策风险。

新工厂，下班铃声响起，大批工人从

厂里涌出，冲向家的方向。“在我眼里，孟
加拉是朝气蓬勃的。”刘红军说。

从缅甸到孟加拉，绕不开的原因，都
是“成本”二字。对服装这类传统行业而
言，随着海外关税节节上涨、国内人力成
本不断上升，为了保障利润，企业不得不
向关税更优惠、人力和土地成本更低的
地区布局。刘红军预计，新的一年，西
非、埃及等地将是服装行业调研、堪厂的
热门目的地。

保增长，有几个秘诀

前段时间，杰克科技股份有限公司
创始人、董事长阮积祥到访新德集团。
听到刘红军介绍，今年新德集团国内生
产产品的出口额增长有 26%，海外工厂
出口的增长有 50%以上，平均能达到
30%，阮积祥惊讶道：“今年能有这样的

增长是不大可能的。”
不可思议的增长背后，刘红军的逻

辑恰恰是两个“反向投入”。
首先，投入研发和创新，拿到附加值

更高的订单。
如今，新德平均20个人的团队就要

配备 3 到 4 名设计师。这是因为，新德
实打实地在其中尝到了红利。

今年春天，美国一家知名的服装电
商品牌首次与新德合作，就下单了1500
万美金。这得益于新德每月为客户设计
的 100 款样衣，可以达到 70%的选中
率。

更让刘红军高兴的是，客户希望来
年把每个月的样衣数量提高到 1000
件。“样衣翻十倍，是不是订单也能翻十
倍？”刘红军试探着问。

“没错，1.5 亿美金。”客户许诺。一
直努力提升自身水平的设计团队，帮新

德跨上了一个新台阶。
保增长的另一秘诀是，投入品控和

质检，保证质量，得到大客户的订单增
量。

几个月前，刘红军收到了一个好消
息：某著名时尚品牌，2024 年要在往年
基础上把订单翻倍，增长到 2000 万美
金。公司沉浸在大订单的喜悦中。

没过多久，今年的第一批货发到了
客户那里，但是质量不合格。几天后到
的第二批，同样有质量不合格的产品出
现。说起来好像都是“小问题”：有线头、
小污渍⋯⋯

刘红军马上拍板：后续的生产先等
等，不能跑太快了。于是，新德开始回头
溯源：新德自营的工厂出货没问题，外包
工厂赶货太急，出现了瑕疵。

这个问题不是第一次出现，刘红军
也已经在布局了：在广州，针对电商客户
建立小单快返工厂；在吉林，建立数字工
厂，为了更好的品控和更快的反应速度。

“国内许多服装厂都往海外转，因此
国内工厂的规模相对于海外一直在压
缩，但依旧有一大部分交货期紧、质量要
求高的外贸订单需要依赖中国工厂。”他
分析。

新年，刘红军的第一趟航线已经确
定了：他得飞一趟瑞士，去该时尚品牌
总部致歉并提出改进方案，洽谈后续的
合作。

飞出去，要想好为了什么

“最近和国外客户聊天，他们反馈的
一件事我觉得需要引起重视。”刘红军
说，许多海外客户表示，越来越多的中国
外贸商来访，让外商疲于接待，长此以
往，反倒不利于中国外贸人的形象。

今年初，赶着去海外见客户，是为了

重建信心，但如今这一阶段的“走出去”，
更需要为客户提供有价值的信息交换，
刘红军说。

“我常和销售人员说，去见客户，最
重要的不是抱着功利心去增长业务，而
是倾听。”听客户的需求，听客户对供应
商选择的变化，从而掌握市场的方向。

为市场而飞出去，刘红军今年有个
新目的地——俄罗斯。

9月，刘红军带着5个人的团队降落
莫斯科，拜访十几年的老客户，也去展会
上接新单。今年，新德集团俄罗斯市场
出口增长超 50%，记者拜访时，新德俄
罗斯业务部正在搬家：“团队扩张，人坐
不下了，连放样衣的地方都不够用了。”

“这样的新市场需求要抓牢，确实需
要亲自跑一趟。”刘红军说。到了俄罗
斯，他才发现，与从前的认知不同，俄罗
斯早已在供应链全球化上发力，有着巨
大的市场潜力。

在刘红军的办公室里，记者看到了
一张巨幅的世界地图，桌上还摆着一个
地球仪。“解锁新地图，这是我最大的爱
好。”知命之年，他的用词却十分潮。

他很愿意尝试新事物，听说有 APP
可以显示出飞行轨迹，他迫不及待地下
载，看到那些密密麻麻交织着的航线，

“觉得有些不可思议，我没想到我这一年
飞了这么多地方。”

他告诉记者，家里的书房、客厅，都
放置着地图或者地球仪。

转动地球仪的时候，他表情专注而
开 心 。 地 球 仪
上 交 错 的 经 纬
线 似 乎 在 告 诉
人们，我们需要
世界，也被这个
世 界 真 实 地 需
要着。

我们需要世界，也被世界真实地需要着
——一位外贸老板的2023飞行地图

本报记者 拜喆喆

我们需要世界，也被世界真实地需要着
——一位外贸老板的2023飞行地图

本报记者 拜喆喆

7月，在土耳其，刘红军（右三）和客人洽谈2024年春夏款订单。 受访者供图
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世界是什么颜色的？在浙江大学信
息与电子工程学院研究员杨宗银看来，
肉眼所见的世界并非真实的世界，而是
红绿蓝三色在人们脑海中的投影。

直到人类发明了光谱仪，光的奥秘
才被揭示。而杨宗银则通过自己的研
究，将体积庞大的光谱仪变成比头发丝
直径还要小千倍的器件，解决了传统光
谱仪小尺寸和高性能无法兼具的难题，
为光谱仪微型化领域开辟先河。

12 月 27 日，2023 达摩院青橙奖名
单公布，杨宗银成为获奖的 4 位浙江青
年学者之一。青橙奖评选面向 35 岁及
以下中国青年学者，旨在发掘有潜力取
得突破性成就、有望成为中国科研中坚
力量的新星，支持他们勇攀科学高峰。

1988 年出生的杨宗银正好 35 岁，
“算是赶上了末班车”，他开玩笑说。

“被苹果砸中的那一刻”

把一个小小的方形器件连接到手机
上，对着镜头展现不同的颜色，很快就能
看到波峰波谷的变化，这是杨宗银科研
工作的一部分：捕捉光的讯息。

“人们眼睛可以看到的颜色，背后是
成千上万的波段，它们携带着不同的物
质成分，有不一样的密码。有时候，眼睛
看起来几无差别的两种红，其光谱却完
全不同。”杨宗银打了个比方：光谱就像
是物质的“指纹”，通过光谱感知，人们得
以更接近事物的本质。

1666 年，英国物理学家艾萨克·牛
顿用三棱镜首次“看清了”一束太阳光，
折射到墙上的复色光分解为单色光并形
成光谱，这一科学史上有名的“人造彩
虹”，后来也推动了光谱仪这一工具的诞
生。

在科研和工业生产中，光谱仪应用
广泛。通过测试不同的波长，它能呈现
光谱谱段和频率的变化，可以用于食品
药品快速检测、查看农作物生长状况，也
可以作为工业流水线上的一环，监测制
药化学反应的进程，或者判断一块太阳
能光伏板上是否存在瑕疵。

常规形态中，高精度的光谱仪通常
是个不太便携的“大家伙”、要占据小半
张办公桌，而杨宗银研究的光谱仪微型
化方向，则要在保持高性能的前提下，让

光谱仪更小巧便携，甚至浓缩为模块产
品。

在浙江大学读研期间，这颗种子在
杨宗银心里萌芽，他希望研制出一种新
型的纳米线材料，进而突破在微米尺度
上实现大光谱范围色散的科学难题。

怀揣梦想，2014 年，杨宗银前往剑
桥大学攻读博士学位，他常常最后一个
离开剑桥电子工程系实验楼。“煎熬和希
望交织。每天都是信心满满地过去，到
晚上失落地回到宿舍，反省到底哪里还
可能存在问题、还可以怎么改进。”回想
起那段岁月，他说，煎熬来自每一次的失
败，但一想到如果能突破成功，就能开拓
出一个全新的领域，自己又会再次振奋
起来。

一次晨跑时，杨宗银无意间和一位
数学高手谈及科研中遇到的瓶颈。这位
朋友建议：是不是可以从算法优化上着
手？

“以前更多是跟相关领域的朋友探
讨，在硬件改良上几乎是没有进步空间
了，却没想过，跨界交流能有这样意外的
收获。”这让杨宗银找到了“卡点”：探测

器自身运行时存在的噪声，对光谱重构
造成了很大干扰，在此之前，这个难题已
经困扰他三年。

正如牛顿被苹果砸中，2018 年 8
月，属于杨宗银的那一刻终于来了：一个
周六的晚上，杨宗银在实验室测量到了
信号。他有点不敢相信自己的眼睛，验
证了多次，结果都与商用光谱仪测量结
果相符。他在日记中写道，“那一刻百感

交集，想到这几年的种种经历，一个人在
实验室呆坐了好久好久。”

在曙光出现前，杨宗银已经前前后后
研究了8年，失败了150多次。用半导体
纳米材料替代传统光谱仪中用到的光栅、
探测器阵列和准直光路等大元件，杨宗银
提出了一种全新的结构，最终，由他领衔
的剑桥大学科研团队，联合中国、英国、芬
兰等国家科研机构，终于取得成功。

2019 年 9 月，美国权威学术期刊
《Science》(《科学》)刊发由杨宗银博士
为第一作者的《单根纳米线光谱仪》论
文，宣告世界最小光谱仪诞生。

当年 5 月投稿，7 月就被接收，过程
中没有任何修改意见，杨宗银和团队的
成果获得了《科学》杂志编辑的高度认
可。编辑评价称“纳米线光谱仪是一台
集合了目前世界上最先进的材料合成
工艺、配上最高超的器件制作水准和实
验技巧、再加上巧妙的算法得到的惊艳
之作。”

循着一束光前行

浙江大学微纳加工中心，几乎位于
浙大玉泉校区西南角的尽头。“这个位置
有点难找，你们找过来是不是不太容
易？”杨宗银问。

2020年回到母校浙大后，杨宗银挑
起了光谱仪微型化这一研发方向。他的
办公室不大，但“五脏俱全”。一进门的
工作台可以随时对器件进行简单的检测
修理，旁边是开组会的桌子和巨大的电
视投屏，往里走则是办公桌、健身器材和
一张供临时休息的小床。

窗外玉泉校区的风景，杨宗银再熟
悉不过。去剑桥读博前，杨宗银已手握
三篇影响因子颇高的光电领域论文，这
让后来面试他的导师印象深刻。但因为
英语不过关，毕业后近两年，他“流窜”在
学弟们的宿舍打地铺，考了十几次雅思、
托福，其间还不忘继续做实验、发论文，
连续三年，他的导师都愿意给这个偏科
学生抛出“绣球”。

“学会与失败共处并不那么容易。
我 2014 年 到 剑 桥 ，到 2017 年 、2018
年，来自导师的压力、学术的压力、毕
业的压力都挺大，中途有两次想放弃去
企业上班了。”杨宗银说，有小半年时
间，自己已转向研究导师从事的科研领
域，可一旦稍有空闲，内心就被不甘心
填满。

彼时，光谱仪微型化还是个偏冷门
的研究领域，全球只有一两个组在从事
相关研究。但杨宗银读博时梳理了一篇
综述文章，将此前几百种技术路线归纳
为四种，整理了整个领域体系。这张“产
业地图”，也帮助更多后来者加入到这一

研究领域。
在浙大，现在有10多个学生跟着杨

宗银从事相关领域的理论和应用研究。
“对着天上很暗的星星，我们也能测出光
谱，而且是秒级的。”他说，以前的仪器，
是从100份白光中取1%进行探测，而通
过新的物理效应，团队正在攻克这一性
能瓶颈，反其道行之：探测100份白光中
的99份，提高能量利用率。

杨宗银自己最关心的应用研究，是
无创血糖检测。“科学研究的应用落地要
产生价值，必须找到‘刚需’的场景。”他
说，由于亲友中有糖尿病患者，自己看到
了这一人群在生活中的诸多不便。“扎手
是通过葡萄糖的化学反应来检测血糖含
量，但它只能测定那一刻的血糖值。我
希望通过光谱仪应用捕捉人体内的葡萄
糖光学信号，像佩戴一块手表一样，实现
无感、持续的健康监测。”

目前，杨宗银团队的样机已有雏形，
早 晚 间 检 测 的 正 负 误 差 值 在 10% 左
右。他说，葡萄糖释放的光学信号微弱，
团队需要通过机器学习、建模不断优化
对信号的捕捉能力，还需要克服行走中
的技术监测的稳定性。

出生在温州龙港，杨宗银从小就对
电子机械感兴趣。小时候看漫画，哆啦
A 梦会从百宝袋中掏出各种神奇发明，
创造更多好玩的发明，也就此成为他的
人生追求。回想起来，他觉得自己可能
也受到了父亲的影响，“父亲不是专业出
身，但他很喜欢修东西，家里的电器坏
了，一般都是父亲拆开来修。”

再长大一点，杨宗银的“破坏性”就
越发明显了。为了组装自己设计的小玩
意儿，初中时，家里的收音机、电视机都
被他拆开，这些家电在当年都算是家里
的“大件”，为此，他吃了不少教训，但也
造出了天一亮就会响的闹钟和可以在河
里开的小船。

“如果对自己所从事的领域有深入
理解，就会知道意义有多大。”杨宗银说，
科学家是一个很好的职业，有兴趣也有
能力去做一些探索未来的工作，“理论型
的科学家为人类开拓边界，应用型科学
家则通过制造工具造福社会。”

“你做的研究，要么上货架，要么进
教科书，如果两点都能做到，人生就真的
非常完满了。”他说。

失败150多次也不放弃，2023达摩院青橙奖获得者杨宗银——

造出世界上最小光谱仪
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杨宗银在浙大玉泉校区的实验室。 受访者供图

2019年，杨宗银研发出世界上最小的微型光谱仪。 受访者供图


